

# Briefing quotidien de MPS sur la 77ème réunion de l'AMS de l'OMS : Jour 1 (27 mai 2023)

Rapport préparé par l'équipe du Observatoire de l'OMS de MPS

### Plénière matinale

L'ouverture de l'AMS 77 s'est faite en fanfare, avec des chants, de la danse et des vidéos valorisant les arts. Ces performances ont également été présentées lors de la présentation du cycle d'investissement de l'OMS hier.

Le président de l'AMS 77 doit être choisi par la région africaine selon un système de rotation régionale; le ministre de la santé et du bien-être du Botswana, le Dr Edwin G. Dikoloti, a été élu.

L'invité d'honneur, le président de la Mauritanie et président de l'Union africaine, M. Mohamed Ould Cheikh Al-Ghazouani, a été invité à prononcer un discours d'ouverture.

Dans son discours d'ouverture, le Dr Tedros a souligné une fois de plus le déséquilibre du budget de l'OMS, dans lequel le montant des quotes-parts flexibles est toujours éclipsé par les contributions volontaires, ce qui rend difficile pour l'OMS de mener des projets et d'attirer et de conserver le personnel nécessaire à la mise en œuvre des mandats de l'institution.

Katalin Karikó et Drew Weissman, lauréats du prix Nobel, ont reçu le prix du DG pour leurs travaux scientifiques qui ont permis la mise au point de vaccins à ARNm efficaces contre le COVID-19.

Les glissements de terrain dévastateurs en Papouasie-Nouvelle-Guinée ont été mentionnés par le DG et d'autres. Au cours de la première journée de l'Assemblée, il n'y a eu aucune reconnaissance du massacre perpétré la nuit dernière dans l'apparent camp de la « zone de sécurité » de Rafah. Au cours de la plénière, les conditions de santé de la Palestine ont été mentionnées seulement par la Malaisie.

# Plénière de l'après-midi

À la suite de consultations informelles et de la publication d'un livre blanc, le Bureau a recommandé de ne pas mettre des discussions concernants le Taïwan à l'ordre du jour. Cette recommandation a reçu le soutien de la Chine, soulignant la position historique de l'AMS de ne pas encourager de telles demandes. La Chine a noté que plus de 100 pays soutiennent le principe d'une seule Chine. Toutefois, le Belize et

Saint-Vincent-et-les-Grenadines ont exprimé leur soutien à Taïwan. Finalement, la recommandation du Bureau sur Taïwan est approuvée.

Le Président annonce ensuite le retrait des points 4, 5, 21.2, 21.4, 21.5 et 21.6 de l'ordre du jour provisoire, puis la programmation de séances du soir de 18 heures à 21 heures pour chaque jour de l'Assemblée à partir de demain.

## **Commission A**

Les travaux de la commission A ont commencé en fin d'après-midi du premier jour de l'Assemblée avec le point 17, la discussion sur le projet de quatorzième programme général de travail, 2025-2028, présenté dans le document A77/16. Le 14e programme général de travail a été accueilli favorablement par la plupart des États membres et des groupements régionaux.

#### **Financement**

La Belgique, s'exprimant au nom de l'Union européenne, félicite le projet de rapport et a souligné l'importance d'un financement adéquat, durable et prévisible du budget de l'OMS pour 2025-2028. Le Bhoutan, s'exprimant au nom de la région de l'Asie du Sud-Est, et qui a approuvé le projet de rapport, ainsi que le Liban (au nom de la région de la Méditerranée orientale) ont encouragé les États membres à soutenir l'OMS par un financement souple, prévisible et durable.

#### Prévention et gestion axée sur les résultats

Le Canada s'est félicité de la quatorzième session de la Conférence mondiale sur la santé et de l'attention renouvelée qu'elle porte à la prévention. Il s'est félicité de l'accent mis sur la « gestion axée sur les résultats » et a encouragé l'établissement de rapports fondés sur des données probantes et transparentes. Le Canada « réaffirme l'importance du rôle normatif de l'OMS, qui doit fournir des produits opportuns, précis et appropriés [c'est nous qui soulignons] ».

#### Équité en matière de santé et déterminants sociaux

Participant pour la première fois au Comité A, le Brésil a fait part de son engagement constant dans les discussions relatives à la 14e Assemblée générale des Nations unies, rappelant que la position de Lula est axée sur le refus de traiter la santé comme une marchandise : « la santé n'est pas une marchandise à acheter [...] l'inégalité n'est nulle part aussi choquante que dans le domaine de la santé ». Tout en reconnaissant les déterminants sociaux de la santé et le rôle central des soins primaires, le Brésil s'abstient de mentionner la participation du secteur privé dans sa déclaration.

#### Continuité et indicateurs

La Chine a souligné l'importance de la continuité entre la treizième et la quatorzième conférence mondiale sur la santé, invitant l'OMS à résister à la tentation d'introduire de nouveaux indicateurs pour remplacer les anciens, ce qui rendrait difficile le suivi des progrès au fil du temps. C'est également l'une des propositions de l'Éthiopie dans ses 5 considérations.

La discussion sur le point 17 a été interrompue à 17h30, seuls quelques États membres ayant pu s'exprimer. Elle se poursuivra mardi matin à 9h00.